

PRECIO DE SUSCRICION

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50

PAGO ANTICIPADO

Un número suelto 0'10 pesetas

ANUNCIOS Y COMUNICADOS

Se admiten á precios convencionales



PUNTOS DE SUSCRICION

PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica.

REDACCION Y ADMINISTRACION

Calle del Agua, 2, Felanitx

El Felanitgense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

PREVISION DEL TIEMPO

para esta quincena

Fijense los lectores en que todas las borrascas han de afectar á nuestra Península, más ó menos directamente. Después de esto, conviene penetrarse bien de la sucesión continuada de las invasiones oceánicas, y esto da idea de la constitución de un determinado número de días de un temporal, que no es producto, generalmente, de una sola depresión sino de una serie. Además, esta disposición de las trayectorias explica los muchos accidentes á que, durante un largo temporal, está sometida la columna barométrica, cuyas repentinas subidas y bajadas é incomprensibles fluctuaciones, al parecer, obedecen á la colocación de los diversos centros de las depresiones que vienen avanzando por el Océano, y que son un verdadero caos para los que practican la previsión del tiempo de un día para otro, ateniéndose á las consabidas reglas del barómetro.

Tres períodos pueden hacerse de esta quincena: uno del 16 al 26, que lo constituirá un persistente temporal de lluvias y nieves y vientos fuertes de entre SO. y NO.; otro del 27 y 28, que serán los días más tranquilos en nuestra Península, por alejarse las invasiones oceánicas hacia el NO. y N. de Europa; y otro compuesto del 29 y 30, en que volverá á reproducirse el régimen lluvioso en nuestras regiones.

El sábado 16 se encontrará un centro de depresión al NO. de España, y que el 17 se acercará más á nuestras costas. Desde allí extenderá su acción por la Europa occidental, la influencia que ejercerá en nuestra Península esta depresión se sentirá preferentemente en las regiones del NO., septentrional y Castilla la Vieja. Ocasionalmente lluvias y nieves, con particularidad en dichos puntos, teniendo carácter bastante general el 17.

Fuerte temporal en los mares, con vientos de entre SO. y NO.

El lunes 18 amainará algo el temporal, por encaminarse hacia el archipiélago inglés el centro de la depresión de los días anteriores.

Otra nueva vendrá avanzando el 19 por el Atlántico, encontrándose en dicho día su centro hacia los parajes de las Azores. Desde allí extenderá su acción al Continente, con tal motivo recrudescerá el mal tiempo en nuestra Península, siendo las lluvias bastante generales é intensas en dicho día 19. Continuará el temporal en nuestros mares, con vientos duros de entre SO. y NO.

El miércoles 20 se inclinará al SO. la depresión del Atlántico, siendo menos lluvioso que el anterior.

Desde el jueves 21 adquirirá mayor energía el temporal en nuestra Península, por encontrarse en dicho día bajo la influencia de dos centros de bajas presiones: uno al NO. y otro al S. de ella. Las lluvias del 21 y 22 serán bastante generales é intensas, con vientos duros, que seguirán alimentando el temporal en nuestros mares.

A partir del sábado 23 ha de producirse una modificación en la situación meteorológica imperante en los anteriores días. Esta modificación será debida al avance por el Atlántico de una importante borrasca. Partirá el 20 de Terranova, y su núcleo central hará la travesía del Atlántico por cerca del paralelo 45°. El sábado 23 se encontrará el centro de la borrasca al NO. de las Azores, desde donde propagará su acción por el NO. y O. de Europa.

Ocasionará en nuestra Península nieves y lluvias, especialmente en las regiones NO. y septentrional, con vientos de entre O. y N., que mantendrán el temporal en nuestros mares y harán bajar notablemente la temperatura.

El domingo 24 será parecido al anterior. El lunes 25 se encontrará el centro de la borrasca de los anteriores días al SO. de Irlanda, desde donde propagará su influencia al NO. y O. de Europa. En nuestra Península continuará el

mal tiempo, nivoso y lluvioso, especialmente en las regiones NO. y septentrional, con vientos duros de entre O. y N. y bajas temperaturas. Seguirá el temporal en nuestros mares.

El martes 26 será parecido al anterior.

El 27, el centro de la perturbación atmosférica que venimos describiendo, se encontrará al NO. de las Islas Británicas, y el 28 en Escandinavia. Su acción no será sensible en nuestras regiones.

El viernes 29 volverá el mal tiempo á nuestra Península, por la influencia de una depresión que tendrá su centro en dicho día hacia los parajes de Madera.

Tanto el 29 como el 30 se producirán nuevamente lluvias, que serán bastante generales en nuestras regiones, con vientos de entre SO. y NO.

El domingo 31 el centro de la depresión se encontrará al SO. de Inglaterra y NO. de Francia, y su acción será poco sensible en nuestra Península.

NOHERLESOOM

MERCADOS PARA LOS PRODUCTOS

PENINSULARES

En la península ibérica son muchos los frutos que se producen de calidad excelente, y susceptibles de una venta fácil y lucrativa si para ello se estudiasen los mercados más adecuados y se dejase de seguir la rutina que hoy normaliza nuestra exportación, que es, que donde nuestros padres iban debemos ir nosotros.

Para España no siendo sus colonias, por su proximidad algunos franceses, y muy contados de Africa, no existen otros mercados donde lleve lo que su suelo dá, que es su mayor riqueza por ser país fertilísimo que debería distinguirse exclusivamente como agrícola.

El romper los estrechos moldes en que hoy está contenido el comercio español, nadie más que el mismo comercio puede hacerlo; él mismo es el que arriesgándose en nuevas empresas á imitación del de las demás naciones, debe abrirse un campo de explotación que no esté cerrado por murallas, que intercepten la visión de lo que hay más allá, sino que tenga dilatados horizontes. Ensanchando el comercio de exportación su radio de acción, la producción patria se fomentaría en escala progresiva ascendente é inherente á ello el mejoramiento de todas las demás industrias útiles, siendo una de las que más beneficiadas saldrían con ello la navegación.

La Marina mercante, que en la actualidad tiene sus buques amarrados en los puertos, con los masteleros calados, con sus bergas embicadas en señal de inanición y pudriéndose sus cascos, sacudiría su marasmo si el comercio hoy tan retraído le señalase puertos en los que poder descargar lo contenido en sus bodegas.

Al aumentar la producción por motivo del crecimiento de exportación, no bastaría el material flotante que hoy parece tanto, visto en nuestros puertos, formando grandes andanas y ocupando dilatada extensión de muelles que permanece estacionado por tiempo indefinido, y por tanto se harían nuevas construcciones con lo que se fomentaría otra industria más, que en España tan necesitada está de ello. Y al fomentar la industria de construcción naval, no sería tan solo esta la que resultaría beneficiada sino que como á ella concurren multitud de industrias anexas, todas ellas saldrían gananciosas con el nuevo estado del comercio de exportación.

Hora es ya de que se piense que el estado actual es la muerte por consunción no de una clase, ni de una industria, sino del país todo que lo atraviesa como España; por lo que precisa que con urgencia se modifique exportando más para lo que se necesitan nuevos mercados, por esta razón producir más y por todo ello trabajar más en lo útil, en lo necesario, en lo indis-

pensable.

Sin contar los mercados á los que hoy se llevan los productos españoles, por españoles y bajo pabellón nacional, son muchos los puertos á los que podrían llevarse y en los que se cotizarían á altos precios.

Tenemos toda la América del Sur, el país más similar á España por constituir su base españoles, y con el que en la actualidad pueden considerarse casi nulas nuestras relaciones comerciales, que no consisten más que en algún que otro cargamento de sal de Torreveja ó Cádiz, cargamento que más se asemeja á lastre que á conducción de mercancías, pues el principal objeto de los buques que lo llevan, es el de cargar en el Plata tasajo con destino la mayoría á Cuba y alguno que otro, estos muy pocos, al Norte de Europa.

El citado país, de extensión dilatada, podría proporcionarnos un gran número de buenos mercados en los que se consumiese en crecida cantidad los productos españoles que allí no se cosechan y que seríamos los que con ventajas sobre otros países que hoy lo hacen, podríamos llevarlos; no siendo de desatender la de igualdad de idioma.

Uno de los productos que España está en condiciones de cosechar en abundancia y bueno en calidad y del que gran consumo, pagándolo á alto precio, se hace en las Repúblicas hispano-americanas del Sur, es el vino, cuyo cultivo está hoy bastante desatendido y su elaboración es sumamente primitiva y deficiente, por lo que siendo la materia prima mejor, no podemos competir con el producto puesto en plaza de otras naciones que cultivan con esmero, elaboran con pulcritud, y transportan con precauciones necesarias para el paso de la línea del citado caldo.

Los mercados vinícolas de la América, no son desconocidos de los productores españoles, pero apesar de ello no quieren, porque otra cosa no puede pensarse, mejorar el cultivo de la vid y elaboración del zumo, y sobre todo tomar las precauciones que causados estamos de ver calificar de tontas por personas entendidas en la materia y que los franceses é italianos toman con sus caldos, por lo que hacen un comercio de este producto, altamente lucrativo.

No tan solo el establecimiento de mercados nuevos es lo que el comercio español debía de perseguir, sino también, y esto con gran empeño, la explotación de algunos ya existentes á los que nuestros productos los lleva el comercio de otro país.

Inglaterra, por ejemplo, hace gran consumo de nuestras frutas, pero casi nunca en las transacciones de esta especie interviene el comercio español, sino que hacen sus compras directas del productor á precios fabulosamente baratos y que pasma la ganancia que realizan, pues se venden en la Gran Bretaña muchos productos españoles, con un 50 por 100 de aumento. ¿Quién ha realizado esta ganancia? el comercio, pero el comercio inglés, siendo así que el español podía con suma facilidad realizarla con solo adelantarse en la compra del producto y luego exportarlo, pero exportarlo en buques nacionales, con lo que la nación realizaría dos beneficios, y apesar de ello, podría colocarlos en mercados extranjeros, siempre que ello no se lo impidiesen crecidos aranceles excepcionales, que, llevados de su proteccionismo estableciese el país importador, á más bajo precio del que en ellos se vende.

ARMADA ESPAÑOLA

Según noticias recibidas del ministerio de Marina, parece acordado que en todo el mes de Marzo próximo se reúnan en Barcelona los buques que han de componer nuestra primera escuadra, y que serán los acorazados de primera, *Pelayo* y *Carlos V.*; los acorazados de 2.ª, *Infanta María Teresa*, *Oquendo*, *Vizcaya*, y *Cristóbal Co-*

lón; los cruceros acorazados *Alfonso XIII* e *Is-la de Luzón*; los avisos destructores de torpedos, *Destructor y Galicia*; los caza-torpederos, *Terror, Furor, Audaz, Fugaz* y cuatro torpederos de alta mar que se preparan en Cartagena.

Total 18 buques que estarán probablemente bajo el mando del vicealmirante Butler, que enarbolará la insignia en el *Carlos V.*, y el contralmirante que hoy manda parte de la escuadra quedará de segundo jefe, enarblando su insignia en el *Pelayo*.

El proyecto es esperar en Barcelona que se vayan incorporando los buques ó bien con los que existen en la península pasar el extranjero á recoger los que allí están terminados.

Esta escuadra visitará los puertos españoles del Mediterráneo, y tal vez alguno del Atlántico, tocando en Lisboa y permaneciendo algunos días de estación en San Sebastián para cuando esté la corte, regresando á un arsenal en donde quedará una parte de la escuadra en reserva y la otra parte pasará á Mahón.

Hay proyectos de que esta escuadra haga maniobras en la costa de Marruecos.

Con los barcos que están en construcción, dentro de año y medio, á lo más tardar, quedará organizada la segunda escuadra, que se compondrá de un acorazado de primera adquirido en Inglaterra, los acorazados de segundo tipo *Oquendo, Cardenal Cisneros, Cataluña y Princesa de Asturias*, las fragatas acorazadas *Victoria y Numancia*; los grandes cruceros acorazados *Lepanto y Reina Regente*; dos avisos torpederos que se construyen por la casa Thompson y unos cuantos torpederos.

Haciendo un total de dieciocho buques. Sumadas las dos escuadras y agregándolas algún otro barco, reunirán cuarenta buques de combate.

Existe el proyecto de organizar en activo las dos escuadras y cuantos buques puedan juntarse para la mayoría del Rey, que se celebrará entre otras cosas con una gran revista naval.

NOTICIAS GENERALES.

DE LA PROVINCIA

Habiendo espirado el plazo por el que el señor Obispo delegó la facultad de dar la Bendición Apostólica con indulgencia plenaria in artículo mortis, la concede nuevamente por el término de cinco años, á contar desde la fecha, al Sr. Provisor y Vicario General; á los Sres. Dignidades y Canónigos de la Santa Iglesia Catedral; á los Reverendos Arciprestes, Curas, Eónomos, Regentes de las parroquias, Coadjutores de las mismas y sus Vicarios en filiales y á los que les excusen ó sustituyan en sus indisposiciones y ausencias, á los Superiores de las Congregaciones religiosas; á los Confesores ordinarios y extraordinarios de las religiosas de ambas filiaciones con respecto á éstas, y á los capellanes de los Hospitales y Cárceles.

—Los señores Sacerdotes cuyas Licencias ministeriales hayan terminado ó terminen hasta el 31 del actual, se presentarán á Sínodo para renovación de las mismas el día 3 del próximo febrero á las 10 de su mañana los que tengan por inicial en su apellido desde la A hasta la L inclusive, y el día 4 á la misma hora del día anterior, desde la M hasta la Z, advirtiéndose que, además del exámen de Moral, sufrirán otro de Rúbricas y ceremonias de la Santa Misa.

—Ha sido publicada con fecha 12 del actual en la «Gaceta de Madrid» la vacante de Contador de los fondos provinciales de estas islas. La convocatoria señala el plazo de quince días á los aspirantes para que puedan presentar sus instancias en la Dirección General de Administración local.

—En la Delegación de Hacienda de esta provincia se ha recibido una comunicación de la de Jaén dando cuenta de una sustracción de efectos timbrados verificada en los almacenes de la compañía arrendataria de Linares, con objeto de que se publique la relación de la misma en el Boletín Oficial.

—El día 11 de Febrero próximo en el Hospital militar de Mahón deberán adquirir los artículos siguientes y que reúnan las condiciones necesarias: aceite mineral, idem vegetal de 1.^a, idem id. de 2.^a, arroz, azúcar, azucarrillos, bizcochos, carbón vegetal, chocolate, chuletas, dulce, gallinas, garbanzos, huevos, jabón común, jamón, leche de vacas, leña, manteca, pasta, patatas, pescado, pichones, pollos, sesadas, ternera, tocino, velas de esperma, idem de sebo, vino común, idem generoso.

—Entre las Escuelas anunciadas á oposición en la convocatoria de la Dirección General de Instrucción Pública, de 13 del corriente, figura en esta provincia solo una escuela elemental de niñas en Palma, dotada con el haber de 2000 pesetas anuales.

En virtud del reglamento vigente los ejercicios han de verificarse en Madrid.

—En el Gobierno civil se ha recibido hoy una comunicación de la guardia civil del puesto de Ibiza dando cuenta de un asesinato cometido según parte el día 9 del actual, en el lugar de San Vicente del término municipal de San Juan Bautista.

El cadáver fué hallado con una gran herida en el vientre, causada por disparo de arma de fuego, que se debió hacer á muy poca distancia, causándole la muerte instantáneamente.

El muerto, después de identificado, resultó ser Vicente Tons Mari (á) Cala, de 57 años de edad, viudo, labrador y de malos antecedentes.

Las activas pesquisas que practicó la guardia civil dieron muy feliz resultado, siendo detenido Salvador Ramón Tur de se Font, de 30 años de edad, casado, labrador y también de no muy buenos antecedentes; que estaba desde hace tiempo enemistado con el interfecto, por hacer éste vida marital con la esposa y una cuñada del agresor.

Sobre este sujeto recaen vehementes sospechas, confirmadas por las contradicciones en que incurrió al tomarle declaración.

DE LA PENÍNSULA

La Gaceta ha publicado la siguiente R. O.: «Reconociendo los Gobiernos de España y de Portugal que es indispensable impedir en sus respectivos puertos la salida del reino de españoles y portugueses que por este medio intenten sustraerse á las responsabilidades penales ó al reclutamiento militar, han convenido en la adopción de las siguientes medidas, las cuales vienen á sustituir á las contenidas, en el acuerdo anterior autorizado por Real orden de 3 de julio de 1875:

Primera. Que se prohíba ó impida á súbditos portugueses el embarque en los pueblos españoles, y á los de España en los de Portugal, cuando no se hallea provistos de un certificado del respectivo agente consular, en el que se declare, con vista de los permisos expedidos por los Gobernadores correspondientes, que el individuo á quien se refiera no tiene impedimento alguno legal para su salida del reino.

Segunda. Que tanto en España como en Portugal, las autoridades gubernativas están obligadas no solo á capturar á los individuos que intenten salir del reino sin llenar los requisitos expresados, y cuya detención les sea pedida por los agentes consulares, sino también á entregarlos en la frontera, bajo su responsabilidad, á las autoridades respectivas en el lugar y día indicados, con intervención de dichos agentes.

Tercera. Que las autoridades de ambos países á quienes incumba el cumplimiento ó la inspección de estas medidas, las consideren como muy especialmente recomendadas para su más pronta y exacta ejecución.»

—Está á punto de ultimarse en Inglaterra la compra directa de 20.000 toneladas de carbon para Cuba, Puerto Rico, Filipinas y Fernando Poo.

—Dice «El Mercantil Valenciano» que los deportados cubanos destinados á Ceuta telegrafiaron al Sr. Sagasta solicitando intercediera cerca del Sr. Cánovas para que se les concediera el indulto con motivo del Santo del Rey.

Al propio periódico telegrafía su corresponsal que á la carta del Sr. Sagasta contestó el Sr. Cánovas que por ahora no podía aconsejar el indulto.

—Se ha dispuesto por el ministro de Marina que en lo sucesivo se establezca la veda de la pesca al bou desde el 1.^o de Mayo hasta fin de Septiembre.

—Por reales órdenes de 12 del actual se amplían para los primeros Tenientes de la escala de reserva que sirven en Cuba y Filipinas, los beneficios de la de 31 de Octubre que concede el empleo de Capitan á los que reúnan determinadas condiciones.

—Asegúrase que un buque español tiene orden de recorrer las costas de Marruecos, y esto ha dado lugar á creer que sigue la agitación en las kábilas.

—En esta exposición internacional de nuevas invenciones abierta en París en el Campo de Marte, ha tomado una participación la ciencia española.

Entre los diversos trabajos presentados, ha merecido «Gran premio, con felicitación especial», nuestro compatriota Dr. Mario Roso de Luna, por la Memoria de un precioso invento en el que automáticamente se reproducen las apariencias de la bóveda celeste con el orto y el ocaso de los astros al mismo tiempo que en el cielo lo verifican, invento que, por cierto, es bien acreedor á la protección oficial.

No es la primera vez que el Sr. Roso de Luna se dá á conocer en el mundo científico, pues ya en 1893 descubrió un cometa que lleva su nom-

bre, después de disputarle fuertemente la propiedad á astrónomos extranjeros.

—Dicen de Zaragoza que el día 12 del actual por la noche, cuatro sujetos enmascarados entraron en casa del herrero de Villanueva de Hueva, á quien robaron.

Luego se encaminaron á la casa de un carpintero, donde hicieron lo mismo, y en seguida se dirigieron á casa del párroco, D. Antonio Labor-da.

Después de maltratarle, le exigieron cuanto tenía. Ataron al sacerdote y á una sirvienta y los encerraron en la bodega de la casa.

En seguida se dedicaron, hasta que llegó el amanecer, á robar cuanto hallaron á mano.

—Telegrafían de Londres, que los periódicos más importantes de la capital se ocupan con detenimiento de la cuestión cubana y de la actitud del gobierno español dispuesto á plantear las reformas en sus colonias.

Comentando la política española en este asunto, elogian al gobierno por su decisión á favor de esas reformas radicales, y El Estandart dice, que cree que esto traerá á España las simpatías de las principales naciones europeas y que la insurrección perderá mucho, consiguiendo los rebeldes que se les trate á sangre y fuego hasta que sean completamente exterminados.

—Un telegrama de la Habana reexpedido desde Cayo Hueso, participa que cartas escritas desde Cienfuegos dicen que el general Pin, en la Habana, ha dictado órdenes encaminadas á privar al enemigo de los medios de pelear.

Los hacendados extranjeros pedían que se les comunicara la orden escrita para cumplirla, y los hacendados españoles exigían una ley que les prohibiera trabajar y producir.

El general Pin consultó al general Weyler, este contestó á Pin trasladándole y diciendo que pidiera su regreso á la Península por enfermo.

La Cámara de Comercio y el Casino Español, el Círculo de Hacendados y otras sociedades de Cienfuegos han teleografiado al general Weyler lamentando el traslado del general Pin.

—El acorazado español Numancia se ha encallado en el canal de Seine á donde iba para sufrir reparaciones.

Tres remolcadores le auxiliaron consiguiendo ponerlo á flote.

La Numancia ha encallado en el mismo lugar y en las mismas condiciones que encalló el Victoria.

SECCION LOCAL

Hemos recibido de los estudiantes mallorquines en Barcelona, la siguiente carta que nos complacemos en publicar:

Sr. Director de EL FELANIGENSE:

Muy señor nuestro: Doloroso nos es el tener que molestarle; mas el cariño que profesamos al que fué ayer nuestro compañero don Juan Valls de Padrinas y Pou, así como el deber que tenemos de rendirle un último homenaje, nos mueve á asociarnos—escribiendo estas líneas—al duelo que su muerte ha producido, y que tan fielmente retrata su digno periódico en el artículo necrológico que le dedica en su número del sábado último.

Al saber la infausta noticia, todos los que le tuvimos por compañero, después de condoler-nos de tal desgracia, sentimos no solo la tristeza que produce la pérdida del amigo, sino también la que ocasiona la desaparición de una verdadera personalidad, la cual, por su poderosa inteligencia, agrandada por un corazón de artista, jamás ha de ser bastante llorada.

Porque á Juan Valls de Padrinas y Pou el porvenir se le presentaba risueño y tentador. A él no había de serle amarga la vida. Gracias á su talento, hubiera resultado vencedor en las rudas batallas que la vida moderna exige trabemos todos los días y á cada momento. Triunfador en todos conceptos, su existencia tenía que deslizarse tranquila en medio de glorias y aplausos (que muchos y nutridos se había ya ganado); pues su ciencia y su arte no tenían que hallar obstáculo insuperable para la realización de sus mayores esperanzas y aun de las más grandes ilusiones. ¿No es doblemente sensible el fallecimiento de nuestro apreciable amigo?

Lloramos todos, con su distinguida familia,

la muerte del que fué nuestro compañero amantísimo, que si no ha podido escalar el puesto que su claro entendimiento merecía, en cambio ocupará uno, el más privilegiado, en nuestros corazones su recuerdo, que jamás el tiempo podrá borrar.

Traslade V., señor Director, en nombre de todos los firmantes, estudiantes y amigos, nuestro más sentido pésame á su apreciable familia, y suplíquele acepte, como recuerdo, el pequeño ofrecimiento que particularmente le remitimos por nuestro amigo el conocido periodista D. Bartolomé Amengual.

Con tan triste motivo se ofrecen á V. y le anticipan las gracias por tan señalado favor sus affmos. y S. S. Q. B. S. M.—Miguel Rigo, Bernardo Roca, Guillermo Galmés, Jaime Amengual, Bartolomé Mesquida, Gabriel Mesquida, Miguel Villalonga, Francisco Planas, Juan Servera, Juan Soler, José Sampol, Antonio Riera, Monserrat Sancho, Antonio Santandreu, Miguel Torres, Juan Juan, Luis Pascual, Adolfo Sagristá, Francisco Castañer, Juan Oliver, José Mir, Martín Febrer, Juan Escalas, Miguel Ordinas, Antonio Planas, Joaquín Nicolau, Sebastian Font, Grbriel Verdura, José Fuster, Antonio Manresa, Damian Simó y Francisco Ribas.

Barcelona 19 Enero de 1897.

La fiesta del glorioso mártir San Sebastian ha sido siempre en esta ciudad una de las más solemnes; pero este año han venido á realizarla la bendición del riquísimo terno encarnado que se estrenó en la misa mayor, y la elocuente y correcta oración pronunciada desde la sagrada cátedra de nuestra parroquia por el Presbítero D. Guillermo Gomila.

Frescas aun las heridas que en todo corazón español ha producido la separación de esa multitud numerosa de soldados, que riegan con su sangre el fértil suelo de nuestra mas hermosa Antilla; latientes todos los pechos con el mismo afán, con la misma aspiración, con iguales sentimientos pátrios, nadie, mejor que el señor Gomila, podía predicar las glorias del santo mártir, ni recordar las penalidades del soldado con más perfecto conocimiento de causa. Testigo presencial de los horrores de la guerra, participe de los azares que la misma trae consigo y hasta defensor activo del poblado en donde ejercía su ministerio, precisamente, al recordar la campaña de Cuba, hubo de hablar con la propiedad que no era asequible para otros oradores, teniendo por mucho tiempo ocupada la atención de los fieles que llenaban por completo el templo parroquial.

Por la tarde, recorrió las principales calles la acostumbrada procesión, á la cual asistieron todas las autoridades y las dos bandas de música de esta población.

Aunque no hacía el domingo por la tarde un tiempo que brindase á salir por las calles, la bendición de caballerías resultó un acto concurridísimo, y la plaza de la Fuente presentó el aspecto de todos los años en semejante día. La fortuna quiso mostrarse pródiga esta vez y apesar de la aglomeración de gente aun en los sitios mas peligrosos, no hubo que lamentarse atropello alguno.

Sigue el tiempo frío y lluvioso, en términos que no pasa día sin que las nubes nos regalen algún riego que conserva siempre en las calles una regular capa de barro.

Está casi completamente paralizado el negocio de vinos en esta localidad, de manera que las únicas compras que se hacen, y aun en poco número, son las de algunos fabricantes que destinan los caldos á la caldera.

El miércoles llegó á esta ciudad nuestro

querido amigo y colaborador D. Bartolomé Amengual, que ha venido á pasar unos días al lado de su familia.

El señor Amengual apenas nos ha dejado gozar de su amable compañía, pues sus muchas ocupaciones le obligaron á salir ayer tarde para Palma.

Con mal pié han entrado aquí los bailes de máscaras: en el primero, que se celebró el domingo último, hubo ya su poquito de bronca que vino á parar en algunos cachetes y una herida que recibió un mozo en el brazo, producida, según parecer facultativo, con instrumento cortante, punzante y contundente.

El domingo por la tarde se zurraron de lo lindo dos mujeres, promoviendo algo de escándalo en el cual intervino la guardia civil.

Hoy, cumpleaños de S. M. el Rey D. Alfonso XIII, se ha suspendido la clase en todas las escuelas públicas de esta ciudad.

El domingo último falleció en su posesión de *Son Net*, después de penosa enfermedad, D. Nicolas Cotoner y Allende Salazar, Marques de la Cénia, que fué aguerrido jefe de los conservadores en esta isla.

Hemos recibido los primeros números de una publicación, órgano de la *Asociación Mercantil Española*, fundada en Valencia con el objeto de garantizar en lo posible y humano al comercio de buena fé contra todo género de añagazas de los que, á la sombra de la honrada bandera comercial, intenten explotar á los que viven y se desenvuelven merced á un trabajo digno y una hombría de bien sin tildes de especie alguna. Se intenta además la constitución de un capital común á base de mutualidad para los comerciantes y evitar la gestión enojosa de los litigios por cuenta propia, pues la Asociación se encarga de la dirección y representación de todo lo procedente por quiebras y suspensiones de pagos.

Gustosos establecemos el cambio que la Dirección de dicha Sociedad nos propone por mediación del Sub-director en esta isla D. José León Vivó.

Por real órden reciente ha sido declarado sorteable un mozo natural de esta ciudad que se había librado del sorteo por exención que no ha resultado fundada.

Segun parte dado al Gobierno de provincia por el subdelegado de veterinaria del distrito

de Palma ha desaparecido la enfermedad variolosa de los ganados de los predios «Can Valls y Son Puigdorfilá» de este término municipal.

Precios corrientes del mercado celebrado en Inca el dia 21 del actual:

Almendron á 51'00 los 42 kgs.
Trigo, á 16'50 pesetas los 70 litros.
Candeal, 17'50 id. id.
Cebada del pais, 9'50 id. id.
Id. forastera, 8'00 id. id.
Fríjoles, 25'00 id. id.
Maiz, 13'50 id. id.
Habichuelas confites, 27'00 id. id.
Id. blancas, 26'00 id. id.
Habas para cocer, 18'00 id. id.
Id. ordinarias 17'00 id. id.
Id. para ganados, 15'00 id. id.
Avena del pais, 8'50 id. id.
Higos pasos 6 id. id.
Cerdos cebados á 10'0 pesetas arroba.

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 17

Se aprobó y firmó el acta anterior.

Se dió cuenta de una circular del Gobierno de provincia referente á presupuestos y cuentas, acordándose que la Comisión de Hacienda se reuna para dicho asunto y al propio tiempo examine las equivocaciones observadas en las reclamaciones de consumos y sumas que obran en ellas.

Se declaró excluido del servicio activo al mozo Antonio Matas Nicolau.

Se acordó que el 25 del corriente se dé comienzo á la reparación al camino de Petra.

No habiendo mas asuntos que tratar se levantó la sesión.

Centro Filarmónico Teatral

Función para mañana 17 de Enero
20.ª DE ABONO

Se pondrá en escena el drama en tres actos

El Cura de Aldea

y la bonita zarzuela en un acto

Música clásica

PRECIOS.—Entrada de Palco 0'60.—Butaca, 0'50.—Delantera 0'35.—Paraiso 0'25.

A las ocho.

Están ensayándose «Amor de madre», «Guzmán el bueno» y «El pajes de l' olla.»

Papel Armenia

Se ha recibido en la imprenta de este periódico.

88

y no temes, may, no temes,
quant ton cor está tranquil.

Si vóls de la bóna mare
l'amorós consell seguir
sols á Deu sempre has de tème
qu' ell guarda de tots perills!

85

¡com brilla y may s' acaba sa llum encisadora
¡ahl ¡venturosa l'anima que d' ella s' enamoral
¡ditxosos aquells pobles que sa claror veuran!

Sols ella pot fer corre les boyres de la vida,
il·luminar la fosca, del dupte fondre 'l gel,
sols ella al creent dona la pau que no té mida,
y el mon quant abandona plascévola li crida:
—¡Encare es molt mes bella la meua llum al Cell

Sols ella del qui plora las llágrimas axuga
y al perseguit li envia Justicia y Veritat,
rompent de ses cadenas la cárrega faxuga
perque dexant ses penes alçar les ales puga
qu' amunt, amunt li mostran de Deu la magestat.



LOTERIA NACIONAL

En la Administración de Loterías de esta Ciudad, hay billetes en venta del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 30 de Enero, á 30 pesetas uno, divididos en décimos á 3 pesetas.

EL MOSAICO

Colección de escritos literarios en verso y prosa

de Pedro de Alcántara Peña

Precio de la entrega de 32 páginas de texto 0'25 céntimos de peseta en Palma y Felanitx y 0'30 en los restantes pueblos.

Un cuaderno de cuatro entregas UNA peseta en todos los puntos de España y sus provincias.

Las entregas sueltas ó atrasadas valdrán 0'50 céntimos de peseta.

Dirección administración de la obra: PALMA—MOLINEROS, 12

Puntos de suscripción: En esta imprenta.—En Manacor, B. Frau y en las principales librerías y centros de suscripciones de estas islas.

Plantel de naranjos de la China, mandarines y limoneros

Se venden á reducido precio en casa de Salvador Adrover Uguet, que vive en la calle de Porto-Colom de esta ciudad.

Está para vender

una casa con todas las dependencias necesarias y corral de cultivo, situada en la calle de Prohisos y señalada con el número 61.

Para informes, Alou 5.

PAPEL AMERICANO SUPERIOR para cigarrillos

En esta imprenta se encontrará el papel americano, negro, pectoral, grande y pequeño, que tiene hoy general aceptación.

CASA BANQUÉ

COLON, 31.—PALMA DE MALLORCA

Máquinas para coser de varios sistemas:

WERTHEIM, PFAFF, WHITE

¡Novedad! Máquina Wertheim triplex para coser, bordar y zurcir. Velocipedos y accesorios para los mismos. Venta á plazos y al contado.

Encargado en Felanitx, Pedro Juan Segura calle de la Plaza, tienda nueva.

RELOJERIA INGLESA

Preciados, 17, Madrid.

Esta casa vende 40 por 100 más barato que ninguna de España.

Remontoir níkel.	6 pesetas.
De acero.	10 »
Para señora.	15 «
Con iniciales.	20 »
Rokopf legítimo.	25 »

Envíos á provincias contra importe y 2 pesetas más para gastos de certificado.

Se devuelve el dinero no siendo exacto lo que se anuncia.

MARE Y FILLA

—¡Ay, qu'es de fosca y faestal
qu'es de nègre aquesta nit!
ni una petita estrelleta
se veu brillar Cèl endins!
Cau la pluja y lo vent siula.
¡Quin renou que fa tant trist!
¡Quins trons y quines centelles!
Aném, maretá á dormí.
—No tengués pòr filla méua.
Calma prest ton esperit

CALENDARIOS AMERICANOS para 1897

En esta imprenta se ha recibido una numerosa colección, variada y rica en bloques y cromos y que sin embargo de su especialidad, pueden darse por poco precio.

ANTICATARRAL HOMEOPÁTICO DE GARCIA CENARRO

Los gránulos de este específico curan sencillamente el *constipado*, la *tos pertinaz y nerviosa*, la *ronquera*, *irritación de garganta*, *grippe*, *asma*, *fiebre catarral*, etc.—Es á la vez inapreciable la eficacia de este remedio como antídoto de los enfriamientos, evitando el desarrollo de los *pulmonía*, *anginas*, *erisipelas*, etc.—Precio con instrucción. 2 ptas. Alcalá, 6. Madrid

Acreditados específicos homeopáticos del mismo autor

Pesetas	Pesetas
Antinervioso. 2	Para gastralgia 2
Para almorranas 2	» la gota 3
» anemia. 3	» herpes. 2
» anginas. 2	» histérico. 2
» asma. 2	» indigestión de
» hemorragia 2	los niños 1'50
» catarro de los	» insomnio. 2
niños 1'50	» jaqueca. »
» Id. de la vejiga. 2	» intermitentes . 2
» Id. de la uretra. 2	» las lombrices . 2
» cólicos. 2	» neuralgias. 2
» dentición. 0	» oftalmías. 2
» diarrea. 2	» raquitismo 3
» dispepsia 2	» reuma. 5
» dolor de muelas 2	» sarampión. 2
» erisipela 2	» la sífilis. »
» estreñimiento . 2	» la tos ferina. 2'50
» flatulencia. 2	» viruelas. 3

La experimentación de estos remedios antes de haberlos dado á la publicidad y las muchas cartas recibidas después, son su mejor recomendación. Para evitar falsificaciones, cada uno va en su caja precintada y se remiten certificados enviando su importe en libranza ó sellos á la Farmacia especial homeopática de García Cenarro, Abada, 6, Madrid.—Barcelona Sres. Uriach y C. Moncada 20.

Itinerario de Correos

Salidas

Lunes 2 tarde para Barcelona (via Sóller)
Martes 5 tarde para Barcelona (directo).
Miércoles 9 mañana para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (via Alcudia).
Jueves ninguna.
Viernes á las 5 tarde para Barcelona (directo).
Sábados 9 mañana para Ibiza y Alicante.
Domingos 2 tarde para Barcelona (via Alcudia).

Entradas

Lunes 10 mañana de Barcelona (via Sóller); y de Mahón (via Alcudia).
Martes 9 mañana de Ibiza y Alicante.
Miércoles 9 mañana de Barcelona (directo).
Jueves 10 mañana de Barcelona (via Alcudia).
Viernes 2 tarde de Ibiza y Valencia.
Sábados 9 mañana de Barcelona (directo).
Domingos ninguna.

Servicio directo entre Mallorca y Menorca
De Palma para Mahón los sábados 5 tarde.
De Mahón para Palma los martes á la misma.

LA CUYNA MALLORQUINA, COLECCIO DE RECEPTES DE COK, de Cuynera, de Pastisè, de Rebotè, de Lico, ista de Cafeté, de Curandero y de doctò de soley

que per la conveniencia d'aquellas personas que vulgan cuynar bé y barato y viura per menjar, publica un aficionat a menjar per viure.

Aquesta obra está dividida en varias plaguetas, en las cuales se tracta en separació cadascun dels rams indicats y molts d'altres.

Se ven en aquesta imprenta á dos reals plagueta: primera y segona part juntes quatre reals.

CHOCOLATERIA, CONFITERIA Y FABRICA DE PASTAS PARA SOPA

Antonio Subirá

Castellet 2—Felanitx.

Completa variedad de sopas, de calidad excelente y precios moderados. Macarrones, tallarines, fideos, estrellas, piñones, cus-cus, sevillanas, etc. Ventas al por mayor y menor.

HULES BLANCOS

de primera clase, para manteles y de color para tapetes de cómoda, se venden á precios económicos.

Tipografía Felanigense